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Sitzungs-Protocoll 
aufgenommen in Betreff der Constituirung des Gemeinderathes Steyr und 5. Februar 1851. 
 
Gegenwärtige: Der k.k. Herr Bezirkshauptmann Franz de P. Heyß. 
Vorsitzender: Herr Franz Wittigschlager. 
Die Herren Gemeinderäthe Gaffl, Eysn, Millner, Plersch, Haratzmüller, u. Koller Karl, Duscher, 
Schwingenschuß, Heindl, Krenklmüller, Vögerl, Pfaffenberger, v. Jäger, Edelbaur, Haller, Vacano, 
Stigler, Lechner, Vogl, Heindl Michael. 
 
Abwesende: Herr Joh. Seidl, Joh. Nutzinger, u. Frz. Wickhoff. 
 
Der Herr Bezirkshauptmann übergibt nebst den von Hrn. Joh. Seidl überreichten verbeschiedenen 
Protest sämmtliche Wahlakten von den 3 Wahlkörpern zur Prüfung durch das von Seite des 
Gemeinderathes zu wählende Comité, und hält an die Versammlung den entsprechenden Vortrag. 
 
Der an Jahren älteste Gemeinderath Herr Franz Wittigschlager wurde als Vorsitzender bestimmt, und 
hält hierauf an die Versammlung folgende Ansprache: 
 
Meine Herren! 
Bey dem heutigen Zusammentritte der durch das Vertrauen unserer Mitbürger gewählten 
ehrenwerthen Versammlung habe ich die Ehre, als Ältester unter Ihnen, berufen durch das Gesetz 
den Vorsitz einzunehmen. Mit der heutigen Versammlung hat die alte viel bekrittelte Gemeinde 
Repräsentanz aufgehört, u. ich erkläre nun hiemit den neuen Gemeinderath als constituirt. Im 
großen Vertrauen auf unsern guten konstitutionellen Kaiser Franz Josef, und auf unsere höheren 
Behörden, die die uns gegebenen Rechte und Freyheiten schützen werden, wollen wie stets den 
geraden Weg gehen, u. rechtlich und gewißenhaft das Wohl des Staates u. unserer Gemeinde mit 
vereinten Kräften zu fördern trachten. Mit Hinblick auf unsere sanktionirte Gemeindeverfaßung 
ersuche ich Sie nun meine Herren aus unserer Mitte eine Commission niederzusetzen, um die 
geschehenen Wahlen zu prüfen dem Gemeinderathe steht das Recht zu, diese Wahlen öffentlich 
bekannt zu machen, u. jedem Gewählten von der auf ihn gefallenen Wahl in Kenntniß zu setzen. Zur 
Abhaltung der wöchentlichen Sitzungen trage ich an, daß diese jedem Dienstag und Freitag um 9 Uhr 
Vormittags bis zum Ende nach Amtswirksamkeit abgehalten werden möchten, welcher Antrag, wenn 
er angenommen wird, sogleich dem Herrn Bezirkshauptmann angezeigt werden wolle. Nach § 112 
unserer Gemeinde Ordnung wird die Art der Geschäftsführung durch eine eigene Geschäfts Ordnung 
innerhalb der Gränzen des Gemeindestatuts näher bestimmt werden. Bis zu diesem Zeitpunkte ist es 
nöthig sich nach der bisher beobachteten Geschäfts Ordnung zu benehmen, glaube aber, daß sie 
einer Revision unterzogen werden müße um sie der a.h. genehmigten Gemeinde Ordnung 
anzupaßen. Wenn Sie meine Herren damit einverstanden sind, so ist die zur Prüfung der Wahlen 
festgesetzte Commission zu ernennen, und die Geschäfts Ordnung der Revision zu unterziehen.  
 
Hierauf wurde von der anwesenden Versammlung der Kanzellist Franz Amtmann als Schriftführer, u. 
die zwey Herren Gem. Räthe Vogl u. Heindl als überwachend in Betreff der Protokollsführung 
bestimmt. 
Wurde angenommen. 
 
Hierauf stellt Hr. Gem. Rath Vacano den Antrag, daß auf Grund des vom Herrn Alterspräsidenten 
gemachten Vortrages zur Bestimmung der Comitéglieder zur Prüfung der Wahlakten geschritten 
werden möchte, und wurde hierauf einstimmig beschloßen, daß bey dieser Wahl jene Herren 
Gemeinderäthe auszuschließen seyen, welche bey den Gemeinderathswahlen als Comitéglieder 
betheiligt, d.h. als Mitglieder berufen waren. 
 



Hierauf wurde zur Wahl der Comitéglieder geschritten, welches folgendes Resultat 
gab: 
Herr Joh. Millner erhielt 15 Stimmen 

〃 Georg Duscher 〃 14 〃 

〃 Emil Vacano 〃 14 〃 

〃 Michael Heindl 〃 13 〃 
u. Herr Schwingenschuß u. Pfaffenberger erhielt jeder 9 Stimmen, und wurde Einstimmung die 
Losung dieser 2 Herren beantragt, welcher zum 5. Comité Glied beruffen sey. 
Dieselbe fiel sonach auf den Herrn Gemeinderath Schwingenschuß. 
Nachdem diese 5 Mitglieder zur Prüfung der Wahlakten bestimmt waren, eröffnet der Herr 
Alterspräsident die von den Herrn Gem. Räthen Nutzinger u. Wickhoff eingelangten versiegelten 
Schreiben; und wird nach Vorlesung derselben durch den Hrn. Gem. Rath Michael Heindl über Antrag 
des k.k. Hrn. Landesger. Rath Vacano beschloßen: 
Sind diese beyden Eingaben dem Comité zur Prüfung der Wahlakten zur Berichtserstattung zu 
übergeben. 
 
Der Herr Vorsitzende ersucht die geehrte Versammlung abzustimmen, ob die bisherige 
Geschäftsordnung beybehalten wird oder nicht. 
Wird einstimmig erklärt, daß die bisherige Geschäftsordnung einstweilen beybehalten werde, selbe 
sey jedoch bey nächster Sitzung vorzutragen, um sie nicht nur den bisherigen Gemeinderäthen ins 
Gedächtniß zurückzurufen, sondern auch die neu gewählten Herren Gemeinderäthe hierin in 
Kenntniß zu setzen. 
 
In Betreff der von Herrn Gem. Rath Wickhoff übergebenen unerledigten Referate wurde beschlossen: 
Wird Hr. Stigler zur Übernahme dieser Referate und um gefällige Erledigung derselben ersucht. 
 
Herr Alterspräsident bittet hierauf um Bestimmung ob die Sitzungen wie bisher an Dienstag 
u. Freytag u. zwar jedesmal Vormittags 9 Uhr abgehalten werden sollen, oder hiezu eine anderer Tag 
u. Stunde bestimmt wird. 
Hr. Gem. Vögerl erklärt daß er mit den vormittägigen Sitzungen nicht einverstanden u. es 
zweckmäßiger sey, wen selbe Nachmittags abgehalten werden. 
Herr Vorsitzender nimmt das Wort, u. ersucht die Anwesenden, daß jene, welche mit Abhaltung der 
Sitzungen Vormittags einverstanden sind, selbes durch Aufstehen zu erkennen geben möchten, 
während die übrigen auf ihren Sitzen zu ruhen haben. 
Nachdem sich hierauf nur der Herr Vorsitzende u. Gem. Räthe v. Jäger u. Pfaffenberger erhoben 
hatten, somit Beschluß per majora:  
Sind die Gemeinderathssitzungen in Hinkunft jedesmal Nachmittags u. zwar um 3 Uhr abzuhalten, 
welches schon kommenden Freytag den 7. dß. zu geschehen hat, u. ist dieser Antrag sogleich zur 
Öffentlichkeit zu bringen. 
 
Hierauf wurden die Coõnsglieder zur Prüfung der Wahlakten ersucht, sich einen Tag zu bestimmen, 
und selbe gefälligst ehestens vorzunehmen.  
Wind heute Nachmittags zur Prüfung der Wahlakten von den hiezu berufenen Coõnsgliedern 
geschritten. 
Nachdem dieses Protokoll vorgelesen, und seinem vollen Inhalte nach angenommen wurde, wurde 
selbes geschloßen, und allseits gefertiget. 
 
Wittigschlager Vorsitzender 
Mich. Heindl 
Alois Vogl 
Amtmann Schriftführer 


